

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

INFORMACIONES PARA LA 'ALMUDAINA'

Homenaje á Echegaray

En la Biblioteca—Los estudiantes—
María Guerrero—Una gran Cruz—
Comentarios—En el Ateneo—Moner,
Valera, Galdós, Menéndez Pelayo,
—A la villa.

20 Marzo.

Poco después de las cuatro llegaba la vanguardia de la manifestación popular al Palacio de la Biblioteca Nacional: un grito clamoroso de juventud llega á oídos del autor de «Locura ó Santidad», que desde el primer rellano, chistera en mano, saluda emocionado: son los estudiantes, los hombres de mañana que saludan al veterano de las letras: Don José está palido, tembloroso: los estandartes de las facultades se abaten ante él, los vivos no cesan, los aplausos son lios de agua que se despeña: María Guerrero medio oculta por el pedestal de «Alfonso el Sabio», recogido el velo crema de su sombrero, un sombrero morado de rizadas plumas, atisba con sus impertinentes la manifestación y sonríe, con una sonrisa triste refleja las crisis intensas del espíritu: la notable actriz toma una parte muy directa en el triunfo del maestro querido: María Guerrero vino al arte en plena labor teatral de D. José: todas las mujeres que trazo su fantasía después de «María» las adaptó á su temperamento: María Guerrero ha sido para Echegaray la Fornarina ideal.

Tras los estudiantes los gremios: el pueblo sabe sentir, las Academias, los círculos, el Ejército, la Armada, y con estas fuerzas algunos individuos de la veterana, restos del «22 de Julio» que como los voluntarios de África, ya van contándose con los dedos de las manos. Nadie faltó á la cita. Era aquello el contagio de la pregunta á Clemente! Era entusiasmo? No gusto de los trabajos de cata.

La manifestación fué grandiosa, apoteótica. Al abrazar el general Cerero á Echegaray y ceñir á su pecho la banda del Mérito Militar, muchos ojos se humedecieron. El sol bañaba la gran escalinata con amortiguados rayos cuando ascendía por ella la Comisión organizadora, Moya, Picón, Burrell... Canalejas saludó al viejo democrata.

Su voz vibrante llega confusa hasta mí, apesar de no hallarme lejos del Diputado por Alcoy. Que dice el jefe de los demócratas? La prensa de la noche pone en sus labios los hermosos conceptos que copiamos: «Varón ilustre, honra y prez de la gente hispana, salud. Venimos á traer os un mensaje de la nación entera, simbolizada por todos sus elementos, que han desfilaro ante vuestra vista como emblema de grandes, de consoladoras esperanzas.

La juventud hermosa, que es aliento y vida de la patria, viene, rindiendo homenaje, unida á los grandes maestros á que está consagrada la dirección de un pueblo. Al cruzar las anchurosas calles, nos acogían con bravos y aplausos de entusiasmo, que no iban dirigidos á nosotros; eran á Echegaray á quien se destinaban, y los balcones no se hallaban engalanados solo con tapices y vistosas colgaduras; que eran su mejor ornamento las hermosas mujeres de esta tierra española, que anhelan despertar á nueva y más fecunda vida.

España, enalteciendo á un hombre, se enaltece á sí misma, y un pueblo así es digno del artista á quien rinde homenaje sólo porque supo honrar sus méritos señaladísimo. Acabamos de ver á un veterano general enalteciendo á Echegaray en nombre de los soldados, acto conmovedor, complemento de los anteriores entusiasmos y ello prueba el perfecto acuerdo de todos para honrar al sabio en el que se destacan durante su laboriosa vida el amor á la verdad, que es la Ciencia; el culto á la belleza, que es el Arte; el esfuerzo constante y penoso que significa el trabajo, y esa inmaculada honradez y ascetismo, símbolo de todas sus virtudes. Estas hermasas y sentidas manifestaciones demuestran que España va obteniendo el respeto universal por el tra-

abajo de sus grandes literatos, por los esfuerzos de sus grandes hombres de ciencia, y hoy Echegaray, Galdós, García y Ramón y Cajal dan prueba de esta verdad, y en Suecia, Alemania é Inglaterra, al rendirles el tributo debido á sus méritos, dan á entender que en no lejano tiempo Europa entera aclamará á nuestro país por el esfuerzo de trabajo de sus hijos.

Gracias á todos, y digámonos á Europa que en la fiesta de hoy están concentradas las aspiraciones de todo el país para caminar por la senda del progreso, para engrandecimiento de la patria y para conseguir que España vuelva á ser grande y poderosa.

Ojalá que nuestro insigne Echegaray viva mucho, para que, regenerada y engrandecida España, sea la inspiración, del cantor tan grande como la reconstitución de la patria.

Se escuchó una ruidosa y prolongada salva de aplausos.

Don José impone silencio al hacer ademán de hablar.

«Pueblo de Madrid, españoles!

¡Homenajes á mí! Porque me los tributáis! Acaso es virtud ser un obrero, un trabajador! Que otro mérito veis en mí!

Echegaray habla con viva emoción. Sus ojos centellean.

«Amo la verdad,—le oigo como un debil eco de una voz que se agota— ¿Quién no ama la verdad? «Amo la belleza! «Acaso no la amais vosotros?»

«Habla el señor Canalejas de mi cariño, de mi amor á la belleza. ¿Qué es la belleza que yo pueda fingir comparada con la belleza de la masa popular? Al pueblo, sí, homenajes, que él representa y crea la belleza. (Muy bien. Aplausos atronadores.)

Para concluir, porque me falta voz, aunque no me falta corazón para abrazaros á todos; para concluir, porque se trata de homenaje, mirad dónde estamos! (Señalando la Biblioteca.) Ahí está recogido el trabajo de muchos siglos, el trabajo del genio español. ¿Cuántas letras, cuántos pensamientos, cuántos dolores hay en el interior de esas bóvedas!

¡Homenaje, sí, á la gloria de España, y para crear una nueva España trabajemos todos unidos, la mano en la mano, el corazón junto al corazón, y no yo, aquí, subido en esta escalinata, y vosotros abajo, sino todos á nivel, en la gran nivelación, que es la nivelación de los corazones!»

De regreso á Madrid por Recoletos se nota la alegría del pueblo: el día es primaveral; caminamos cara al buen tiempo.

En busca de impresiones voy como la mayoría de las tardes á la Cervetería Inglesa donde Leopoldo Cano, Avila, Dorestes y Juan Cervantes ponen de ordinario paño al púlpito.

«Esto levanta el espíritu—dice el autor de La Pasionaria—España vive hay que estimularla, hacerla dinámica. Somos los de siempre.»

Yo escucho con agrado al ilustrado General.

¡Somos los de siempre! Cuando los estandartes que han flameado esta tarde se guarden en las vitrinas, volveremos á caciquear y á bastardear todo lo que caiga en nuestras manos.

Labor tenaz, constante... eso para los pueblos nuevos; nosotros á vivir del pasado del general. «No importa» como el consuelo, de las jamonas á las que decimos al tropezarlas «Señora, no pasan años por Vd.»

La velada del Ateneo fué el más hermoso homenaje, de la letanía cantada á don José.

Leyó Serafín Alvarez Quintero una carta de Moner profesor que fué de Echegaray y Director después del Canal de Isabel II; despues nos deleitamos con la prosa del autor insigne de «Pepita Gimenez» con la del sabio honra de España, Ramón y Cajal que termina diciendo:

«Una palabra aún á la juventud para concluir. No os abata ni nerve el recuerdo de pasadas amarguras. La Historia nos enseña que sólo fenecen las naciones en cuyas almas se apagó enteramente, con el sol de la esperanza, la llama de la voluntad.

Si por ventura, en medio de la tra-

redentora, os asaltan evocaciones dolorosas, redoblad vuestra actividad; que sólo el trabajo enérgico hace olvidar y crea la serenidad de espíritu necesaria para proseguir la lucha.

Cuando al declinar de la tarde, rendidos por agitación infecunda, abatidos por dolorosas remembranzas, vemos al astro rey trasponer melancólicamente el horizonte, envuelto en nubes de gualda y rojo, colores de la bandera española, surge en la fantasía conturbada por la emoción, la visión trágica de una patria desventurada que se hunde en el abismo de la muerte; pero dejemos que la noche y el descanso apaguen la vibración del dolor; marchemos con la aurora, apercebidos los brazos y desahogado el entendimiento, camino del taller ó del laboratorio; y al sorprender de nuevo el sol naciente, adornarse y ufanarse otra vez con celajes de oro y grana, colores de la española bandera, sentiremos en la voluntad algo así como el despuntar de otra alborada, y elevarse en el cielo de la conciencia la imagen excelsa de la patria, bella y sonriente como una esperanza, gloriosa y radiante como una resurrección.»

El maestro de la novela Perez Galdós se felicita de que los «contemporáneos» entreguen «el laurel sagrado, símbolo de la celebridad y veneración á los españoles ilustres.»

Después de Calderón—decía—nadie ha poseído como Echegaray el sentimiento de la situación dramática. Maestro es en el careo de las almas, en el chocar siniestro del acaso con la previsión, del silencio de las conciencias con el bullicio de las pasiones. A la situación dramática va Echegaray sin darse cuenta de ello, movido por genial impulso, al cual añade pronto una destreza inaudita para dirigir y gobernar esa máquina delicadísima del teatro que tan fácilmente se quiebra ó se descompone en manos inexpertas: máquina viva y sutil, de impalpables hilos vibrantes, que es como una imitación del aspecto nervioso de nuestra existencia. Incansable y fecundísimo, ha dado al público don José más de sesenta obras en treinta años, obteniendo en la mayor parte de ellas triunfos delirantes. El curso impetuoso de ese caudal ha pasado y aún pasa junto á nosotros dándonos idea del inagotable manantial en que tiene su origen. Es tan rica en asuntos su fantasía, que ni los éxitos fácilmente obtenidos ni los regateados sugirieron la idea del reposo á esa voluntad nunca vacilante, á ese corazón en que arde el entusiasmo artístico como hoguera inextinguible. ¡Peregrino ejemplo de juventud perpétua, de ardor laborioso y de confianza en la propia fuerza! Evocador de las luchas efectivas, su mente le sugiere con vena fácil los conflictos lastimosos, los tremendos dilemas difícilmente reducibles en el organismo social y esas tangencias desdichadas de las líneas rectas y las líneas curvas que las acciones humanas trazan en su camino.

Por ser corta la carta de Menéndez Pelayo, por haber en ella mucho que leer en lo que se calla, la doy á continuación íntegra.

«Señor don Segismundo Moret y Prendergast.

Mi distinguido amigo: La justa recompensa con que el fallo imparcial de una Academia extranjera ha coronado la labor científica y literaria de don José Echegaray, debe ser motivo de regocijo para todos los españoles que en algo estimen la cultura y el buen nombre de su patria. El unánime y desacostumbrado entusiasmo con que nuestro pueblo ha respondido á nobles estímulos de orden puramente intelectual, asociándose todos, grandes y pequeños, á este memorable triunfo de la ciencia y del ingenio, es un síntoma del despertamiento del alma de nuestra raza, que parecía aletargada por el egoísmo, envuelta en las sombras de la desesperación y olvidada de todo ideal colectivo.

Quede para los maestros de las ciencias exactas y experimentales aquilatar los méritos de don José Echegaray en las altas especulaciones matemáticas y en el cultivo de la física. Yo le admiro, sobre todo, como vulgarizador elocuentísimo, como escritor popular de materias didácticas, como gran poeta de la ciencia, semejante en algún modo á aquellos sabios de la antigüedad en quienes la intuición científica se confundía con la intuición poética y les llevaba á investigar el grande arcano de la Naturaleza por el doble camino de la visión estética y del raciocinio inductivo. Pocos libros tan adecuados para la educación popular como las Teorías modernas de la Física, que á la vez que nos inician en los rudimentos de la ciencia, abren á la imaginación perspectivas in-

finitas, haciéndole entrever la síntesis suprema de las fuerzas naturales.

El poderoso y sintético entendimiento del señor Echegaray, que le hace descolgar en cualquier materia á que se aplique, dándole á un tiempo los lauros de economista, orador político y hacendista, ha realizado, juntamente con su voluntad de hierro, el prodigio de convertirle, á la mitad de la carrera de su vida, en poeta dramático, no aficionado y de ocasión, sino tan perseverante y fecundo que su teatro llena una época de nuestros anales escénicos. Durante treinta años ha sido el dictador, el árbitro, el corifeo, el aclamado por la multitud. Tal dominación no se alcanza sin una fuerza genial que triunfa en literatura como en todas partes: que se impone al espectador: que le subyuga y le hace entrar, de grado ó por violencia en el mundo artificial de conflictos y catástrofes imaginado por el dramaturgo.

Podrá discutirse sobre el empleo de esta fuerza y las condiciones. En que se desenvuelve; pero el mundo extraño y prestigioso que el señor Echegaray ha creado, las figuras siniestras y fatídicas que su musa romántica ha hecho desfilarse por las tablas, la vida ardiente y febril que comunica á sus héroes, la eficacia y vigor de las situaciones trágicas, atestiguarán siempre el vuelo de una inspiración muy gallarda y de alto origen, que nunca pierde la dignidad idealista, ni aun en sus rumbos más exotéricos.

Voces elocuentísimas han de pregonar en el Ateneo los justos lauros al señor Echegaray. Yo debo limitarme á enviar este humilde tributo de adhesión al homenaje que se prepara, suplicando á usted, querido amigo, que sea intérprete de mis sentimientos ante la Corporación que dignamente preside.

De usted afectísimo s. s.,
M. Menéndez Pelayo.

Madrid, 17 de Marzo de 1905.

Va esta información tomando alarmantes proporciones.

Moret no desmintió su fama de orador grandilocuente y Echegaray batió el record de la resistencia y su discurso fué un precioso esmalte de poéticas imágenes sobre fondo cómico.

Dios nos lo conserve muchos años. Y con este bajonazo termino.

Andrés CORZUELO.

Ráfagas de Levante

«Sangre nueva»
Barcelona, 18 de Marzo.

Es un libro próximo á salir. Todavía habrá quien recuerde el viaje á Buenos Aires realizado por los señores Zulueta y Rahola á fines de 1903. Pues bien; Sangre nueva es fruto de aquel viaje ó «embajada comercial» de un estilo también nuevo y sin precedentes en nuestras costumbres. Federico Rahola ha escrito el resumen de la expedición con la misma rapidez animada y casi tumultuosa con que la llevó á efecto, y ha resultado un volumen peregrino y sustancioso para mis aficiones á ese género de literatura intermedia entre la economía política... que no suele enseñarse en las aulas, y la geografía civil... que no suele aprenderse ni estar en los libros de texto.

Lo he leído en las capillas con avidez, y he encontrado en la narración deleite que no alcanzan á producir los «libros de gabinetes», de contacto directo con la realidad y la vida. En frente de la depresión de la sensibilidad europea, contrastando con nuestros decadentismos y morfinas intelectuales, levántase de América un griterío desahogado y ensordecedor, como un himno de juventud y confianza en sí mismo, del cual extrajo Emerson su famosa doctrina.

En el libro de Rahola vibra un eco grande y poderoso de ese griterío; un reflejo de toda esa vitalidad, de toda esa germinación de pueblos, de toda esa fermentación de civilizaciones nuevas, de un no sé qué futuro y formidable, anunciado por lejanos zumbidos de tromba ó de bolido que se acerca y se acerca como para echársenos encima. Buenos Aires y toda la Argentina, lo mismo que el Uruguay, constituyen uno de los núcleos más interesantes de la nueva vida intensa, en especial para los españoles, que tienen el honor de colaborar en ella tan principalmente y uno de cuyos naturales desprendimientos son tales países, bañados de luz, en el hemisferio de la ilusión y la esperanza, libres de la melancólica pesadumbre de la historia, que agobia á los de acá, en nuestro hemisferio de los recuerdos y de la contemplación de lo pasado.

El principal atractivo de la obra consiste en ser un acto tanto como un libro y en convertir en amenísima «lección de cosas» una expedición que al común de los viajeros no suele inspirarles más que triviales descripciones pintorescas ó enfadosos reproches sobre el descuido de fondas, hoteles y demás servicios. El temperamento de Rahola rebosa de simpatía irónica y cordial; pertenece á la familia de los espíritus afectuosos y entusiastas, benévolo, enamorado de la vida; y por la conjunción de estas condiciones personales con la materia objetiva de su relato, entra éste en la categoría de las nuevas lecturas estimulantes y sanas, que hay que aconsejar como pasatiempo, como aperitivo, como reconstituyente de nuestra flaca voluntad.

Conservando su fisonomía genuinamente española, el libro próximo á salir corresponde al género de obras literario-utilitarias que los anglosajones han divulgado por el mundo como manifestación, producto y acicate, todo á un tiempo, de sus ímpetus colonizadores, de su espíritu individualista y de adquisición, de su intrepidez indomable en lucha con la soledad y la naturaleza. No ha terminado todavía la epopeya de Robinson Crusoe, cuya continuación natural hallaba Taine en la existencia vigorosa y seminómada de los emigrantes: poesía fuerte, enérgica, saturada de aromas de alquitrán; poesía de squatters, de delanteros, de haccheros, de exploradores y navegantes; poesía que canta en las casuchas de madera de las factorías y en la improvisada cantina de las salazones, poesía inusitada, que el zapapico del colono había hecho repercutir antes en los claims del Melbourne y en las log-houses del Lago Salado y que ahora resuena en el corazón de la Pampa argentina y en las durezas volcánicas de los Andes.

Como en una película de cinematógrafo desfilan por las páginas de Sangre nueva las escenas del trasatlántico: figuras angustiadas de emigrantes que huyen de la miseria y van á lo desconocido; tipos interesantes de criollos que viajan por placer; contrastes entre la primera generación de roturadores y estancieros y la siguiente de herederos capitalistas que disipan en las viejas ciudades europeas la riqueza duramente amasada por sus padres... Y después, la aparición de Buenos-Aires, gran población congestiva que absorbe una séptima ó octava parte del censo nacional; y una historia de su desenvolvimiento que suena como un canto de triunfo de la iniciativa; y una serie de viñetas y retratos de emigrantes, hombres de empresa, universitarios fracasados ó inútiles en Europa, que se lanzaron allí por las vías del trabajo libre y cuasi corporativo, roturando terrenos, invadiendo las malezas salvajes, ensanchando las fronteras del cultivo, encerrando á los ganados errantes en la zona de las alambradas, fundando estancias, fundando pueblos, construyendo ferrocarriles hacia el desierto, para que junto á cada estación, como antes al amparo de la abadía ó del castillo feudal, surja un núcleo de modestos edificios, que á los diez años forman «ciudad» y á los veinte ó treinta capital populosa...

No voy á dar un extracto del libro. Hablo únicamente de la impresión de conjunto; y aun aquello que literariamente fuera reprochable por atropellado, y aquellos frecuentes neologismos y americanismos que crisperán á los más ilustres canchiberos del idioma, en esta ocasión y en tales páginas resultan como exudación verbal necesaria de la realidad misma... Allí vemos cómo existe entre los indígenas y los emigrantes españoles estrecha cordialidad, mejor dicho, estrecha fraternidad. Roto el vínculo con el Estado, se hace cada día más fuerte el que liga á la nacionalidad y á la raza en sí misma. Sobre este fenómeno tiene Rahola observaciones y puntos de vista muy atinados, así como también acerca de la bizzarria con que allí afrontan los españoles la más encarnizada competencia ó lucha por la vida, hasta el punto de que aquellos niños mimados, productos de colegio, retoños macilentos de un pueblo de tipo «comunitario» y oficialista, se convierten en intrépidos campeones de la iniciativa espontánea, en admirables hijos de sus obras, en magníficos ejemplos del self-made man, tales como pudieran desearlos Demófilos ó Carnegie.

No sin orgullo ni cierta íntima esperanza pueden ser leídas las nuevas hazañas y aventuras de la legión de vascongados, asturianos, catalanes, extremeños y andaluces que aquí hubieran sido caciques, empleados del Estado, escaños del raspador y la falsilla... y son allí delanteros, propietarios de extensísimas «estancias», dueños y conductores de rebaños más numerosos que cuantos llenaron la Mesopotamia en la época del pastoreo... El español, transplantado vale más, decía Gracián; y el libro de Rahola da una fuerte noción

de esa otra España, sin territorio ni Estado, en un Estado ajeno—pues extranjero casi no cabe llamársele,—que ha aceptado completamente la lucha y el trabajo, mirándolos cara á cara, frente á frente, con valentía tan firme y con energía de voluntad tan grande como las que se necesitan para los más estupendos lances de la guerra; que ha visto disiparse rutinas, prejuicios políticos, funestas obsesiones del ambiente, influencias enervadoras y letales.

Allí salen á relucir con frecuencia nombres de revolucionarios españoles fugitivos, fracasados de las barricadas, eliminaciones de nuestras revueltas políticas. Rahola habla de un rico estanciero (á quien conoció) vencido en Alcolea al lado de Novalesche, que se refugió en la Argentina esperando mejores días... ¡Apenas se acordaba de la batalla, ni de aquel mundo de quimeras y convenciones que dejó al otro lado del Océano, invadido por esa otra fierebre, por ese otro ideal, por esa otra concepción de la vida!

Miguel S. OLIVER.
De «España».

Revista Teatral

«A las puertas de la dicha»
Teatro Moderno.—A las puertas de la dicha ensayo dramático en un acto de Antonio M. Viergol.

Mejor que de ensayo dramático pudiera Viergol haber calificado su obra de ensayo clínico. Todo se reduce á que Loreto Prado se muera de un ataque de angina de pecho. Por si no estábamos bastante afligidos con los melodramas llorones, la patología viene ahora á colmarlos las medidas. Anoche se dió el primer «caso», y rota la marcha, preparamos los de la formación de la estadística demográfica sanitaria teatral. Ya le ha caído que hacer á El Siglo Médico.

Cuando Adelita va á casarse, en visperas de boda, se ve amenazada por los primeros síntomas de la terrible enfermedad, que ha de llevarla al sepulcro en breve plazo.

La muchacha despreocupada y alegre se burla de sus padres y de su novio, contristados por los fatídicos augurios de la ciencia, y á nosotros, que presentimos como aquellos el próximo fin de Adelita, no nos hacen gracia sus gracias macabras, antes nos producen una sensación de malestar y de ansiedad pensosa que tememos por nosotros mismos como si fuésemos á ser víctimas de un contagio iminente.

Tememos también por Loreto que, llegado el momento, con tal esfuerzo y verdad simula la sofocación y el ahogo de la muerte que, autogestionada, trueca en realidad la ficción y respira difícilmente entre espasmos, presa de una verdadera congoja.

Buen gusto nos llevamos. Loreto á Dios gracias, logró dominarse y todos rompimos en efusivas aclamaciones tranquilizadas y satisfechos de los prodigios de su arte y de que la cosa no hubiera pasado á mayores.

Pero, amigo Viergol; usted que tiene tanto talento como buen gusto, usted que es autor—lo que está demostrado, véase «Caza de almas»—¿cree usted que es bello, que es artístico, que es dramático, hilvanar unas cuantas escenas con el solo y exclusivo objeto de que asistamos á una desgracia de familia?

No, mi querido colega y amigo, no; sobre una angina, así sea de pecho, no se puede edificar un drama, todo lo doloroso no es dramático, ni una muerte repentina es una catástrofe.

Y luego, para qué poner á Loreto en semejante trance? Ya tiene bastante, ella, que es toda jovialidad, donaire, picardía, gracia, espíritu, garbo y salero, ya tiene bastante con las melodramas sempiternas que, con ser tantas, no han logrado desnaturalizarla, tan fuerte, tan incontrastable en su temperamento artístico.

Yo, que le quiero á usted bien, y usted lo sabe, Viergol simpático, por los manes de Esculapio le conjuro á que se arrepienta y no insista en meternos la patología en el teatro por horas.

Solo nos faltaba que se convirtiese el género chico en género morbo.

¡Antes Bombay!

JOSÉ DE LASERNA.

SE OFRECE

Una señora francesa muy experta en modas, sombreros, flores y plumas que ha trabajado mucho tiempo en importantes casas de París con muy buenas referencias, desea encontrar en Palma colocación como dependiente de comercio, obrera en modas ú otro cargo análogo.

Escribir Madame Jacquy, 12 rue Notre Dame des Champs, París.

VINO TINTO PURO SON FUSTER (INCA)

Se vende á 50 céntimos de peseta el litro en garrafrones de 2, 4, 8 y 16 litros, siendo aparte el importe del garrafrón ó sean 0'75, 1, 1'35 y 1'90 según tamaño, cuyo importe se devolverá al entregar el garrafrón vacío en buen estado ó se cambiará por otro de igual cabida. Unicos puntos de despacho: el número 59 de la calle de la Unión (mercado) y en la droguería de sucesores de Boscana plaza de Cort. Los garrafrones estarán lacrados y marcados por el propietario.

Herniados.---Quebrados.---Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 28 de Marzo en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde podrán consultarlo todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descomposiciones abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejes de visitarlo, folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 28 de Marzo.

TALLERES EN BARCELONA, UNION-13

NOTICIAS GENERALES

El Rey al extranjero

Se dice que durante el viaje del Rey por el extranjero figurarán en la comitiva oficial del Monarca los duques de Alba y Santo Mauro como grandes de España.

Además del duque de Sotomayor acompañará también al Rey, según se asegura, el conde San Román.

Por último acompañarán á Don Alfonso, dos ayudantes secretarios, el general Bascarán como jefe del Cuarto militar y en representación de éste el coronel señor Milans del Bosch y otro oficial que aún no ha sido designado.

Los autores

Madrid 22.—Se ha hablado mucho en los círculos políticos del disgusto que produjeron ciertas palabras pronunciadas por el gobernador de ésta y publicadas en un periódico ilustrado, contra los autores.

El conde de San Luis ha calificado esto de broma; pero hoy se decía que Leopoldo Cano le ha enviado sus padrinos, por considerar injuriosas las palabras del primero, diciendo que es autor dramático antes que general y que militar.

La Sociedad de Autores se reunirá con objeto de tratar de este asunto, el día 28 de los corrientes.

Contra el apoderado de la casa Larios.

Málaga.—Ha fallecido don Antonio Jimenez Astorga, víctima del atentado anarquista.

El apoderado de la casa Larios recibió once heridas.

El agresor, no resulta favorecido por sus antecedentes, sino todo lo contrario. Trátese de un presidiario de malos antecedentes, que llegó á estar en capilla para sufrir la última pena, por asesinato de un sargento; es hombre promotor de huelgas y revueltas obreras, que no tenía motivo alguno para odiar á su víctima, como no sea con el odio irracional y ciego al poderoso, que determinadas predicaciones inoculan en los espíritus oscuros.

Vivia en Málaga el criminal, Salvador Marín Criado, con su amante Juana Sánchez, que es sirviente en una casa de huéspedes.

El crimen fué cometido con una faca larga, de tres dedos de ancha, que acaba en forma de media luna.

Sobre la causa del crimen dice lo siguiente *La Unión Mercantil*:

«Algunas personas decían ayer que el atentado contra el señor Jiménez obedecía á un complot, y que el Marín había sido designado para dar muerte al apoderado de la casa Larios.

No respondemos de esta versión, recogida del rumor público, ni de la que asegura que el criminal había estado trabajando hace unos días en el Cañaveral, finca del señor Soliva, y allí le oyeron decir algunos trabajadores, lamentando la rudeza del trabajo y el estado de miseria en que se hallaba: «¡Todo esto se arregla matando á veinte ó treinta señoritos!»

Fácilmente puede comprobarse este rumor, y es de suponer que á esclarecerlo se dirija la acción de la justicia; pues sería indudablemente de mucha importancia.

Lo que sí está demostrado es que el Salvador Marín había premeditado su odioso delito; pues se sabe que, al cometerlo, llevaba empalmada la faca, ó sea abierta y escondida en la manga.

Se sabe también que entre el criminal y su víctima no mediaron palabras en el momento del atentado.

CERERIA FUSTER.—Véase 4.ª plana.

VERMOUTH SERRANO

A base de vino puro de moscatel puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocente que se conoce, pueden beberla caballeros, señores y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

PALMA

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Barcelona á bordo del vapor correo *Balear*, figuraban don Joaquín Giménez, don Juan Gomila y señora, don Antonio Garau y el señor Conde de Grilniki y familia.

En el vapor correo *Cataluña*, llegado ayer de la vecina isla de Ibiza, fueron conducidos, debidamente custodiados cuatro penados destinados, internamente, á extinguir condena en la cárcel de audiencia de esta capital.

Con el fin de regularizar en cuantos sea posible las funciones particulares de beneficencia y averiguar si sus bienes y valores son aplicados al objeto de su institución, el señor Gobernador Civil de la provincia, como Presidente de la junta provincial de beneficencia, ruega á las personas que tengan conocimiento de la existencia de alguna institución creada y dotada con bienes particulares lo pongan en conocimiento de la expresada Corporación.

El Alcalde de Sansellas cita al mozo Juan Expósito del reemplazo de este año declarado prófugo por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Leemos en *Las Provincias* de Valencia:

«El presidente de la Diputación recibió ayer el siguiente telegrama de su colega de Palma:

«Quedan profundamente agradecidos á su cooperación valiosísima y multiplicadas atenciones con motivo de la traslación restos de don Jaime III.—Bispo Mallorca, Cabildo y Diputación.»

«El señor Alberola contestó con el siguiente:

«La Diputación de Valencia se complace muchísimo en haber cooperado brillante traslado restos don Jaime III, y ansia tener nueva ocasión de expresar á autoridades y provincia Balears sus sentimientos de respeto, consideración y sincera simpatía.»

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, en vista de que son muchos los Ayuntamientos de esta provincia, que no obstante la autorización que se les concedió para cobrar el importe del primer trimestre de consumos del reparto aprobado para el año anterior, hasta la fecha no lo han realizado, les requiere para que lo verifiquen, antes del día 30 del actual, evitándose de este modo no sólo la responsabilidad en que pudieran incurrir, sino también las molestias y gravámenes que llevan en sí el procedimiento ejecutivo de apremio.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia de haber ocurrido un incendio en el pajar de la casa denominada *Can Prats* de dicha villa.

Las llamas destruyeron por completo un cobertizo, valorándose las pérdidas en 40 pesetas.

No ocurrió ninguna desgracia personal, ignorándose hasta ahora si el hecho fué casual ó intencionado.

La del mismo puesto participa haber denunciado á la autoridad competente á varios sujetos por ocupación de armas prohibidas.

Ayer por la tarde, el señor Gobernador Civil de la provincia, acompañado del Vice-presidente de la Comisión Provincial, señor Alcover visitó el Hospital Provincial, donde fué recibido por el Director de aquel establecimiento señor Escalés.

Dicha autoridad visitó todas y cada una de las dependencias de aquel benéfico establecimiento.

El miércoles la referida autoridad visitó también la Casa de Misericordia.

La trascendencia de este Congreso

Han sido multados por la Alcaldía varios sujetos que habían promovido escándalo en la vía pública.

El señor Rector de este distrito universitario cumpliendo lo dispuesto por el ministro de Instrucción pública, ha dirigido una circular á los centros docentes dependientes de su distrito para que sea solemnizado el *Centenario del Quijote*, dando al efecto las oportunas instrucciones para que dicho acto se celebre con la mayor solemnidad.

Los ayuntamientos de Sansellas y Calviá han publicado en el Boletín Oficial el extracto de la cuenta de fondos municipales correspondientes al tercer trimestre de 1904.

En una circular dictada por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia se advierte á los contribuyentes por rustica, urbana, industrial y demás impuestos, de los partidos de Inca, Manacor é Ibiza, que no han satisfecho sus cuotas del primer trimestre dentro el plazo actual que quedan incursos en el primer grado de apremio, pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro el plazo que marca la ley.

En la librería de Amengual y Muntaner se ha recibido la nueva obra publicada perteneciente á la *Biblioteca Sociológica internacional*.

Se titula *La ciencia de la educación* por Roberto Ardigó y consta de dos tomos, á 0'75 pesetas tomo.

También se han recibido ejemplares de la obra de Max Nordau titulada *Casamientos morganáticos* que consta de dos tomos, á peseta el tomo.

De Ibiza fueron conducidos ayer en el vapor correo *Cataluña*, buen número de atunes y otras clase de pescado, cogido en una almadraba.

Ayer fué encerrado en el Depósito de Capuchinos por la policía un sujeto autor de la sustracción de géneros de lana de poca importancia, verificada en una casa de esta capital.

Muy en breve se dará comienzo en el muelle á los trabajos preliminares para la colocación del Depósito flotante de carbones que por real orden se autorizó á don José Meneses.

Según noticias dicha depósito estará fundado en la cuarentena del Terreno y en la parte inmediata á tierra.

Por cuestión de intereses rieron ayer acaloradamente dos mujeres en la calle de Bosch, las cuales se dirigieron toda clase de improperios.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad, que puso fin á la reyerta.

Ayer por la mañana, un sujeto que guiaba una caballería por la calle del Matadero, recibió de ésta una coz en la ingle produciéndole una fuerte contusión.

Dicho sujeto fué auxiliado por varios transeúntes y acompañado á su domicilio.

Según se nos dice desde Lluchmayor, ha sido detenida por la guardia civil la mujer de dicho pueblo que denunció haberle sustraído de su casa unos ochenta duros, y de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente; pues según se cuenta la sustracción de que se trata solamente existió en la mente calenturienta de la supuesta víctima.

Ayer entre los pasajeros que salieron en el vapor *Bellver*, para Argel, figuraban don Emilio Marconi y los turistas Mr. A. Monsel y señora.

Entre el pasaje que ayer tarde salió para Barcelona á bordo del vapor correo *Bellver*, figuraban don Fermín Rodríguez y señora, don Mateo Garau, don Enrique Vallis y el comerciante don Francisco Salvat, acompañado de su señora.

En el vapor correo *Cataluña* fueron remitidas ayer tarde á Barcelona un centenar de jaulas de volatería, unas treinta de pescado, buen número de atunes y un centenar de cestos de huevos.

En la tarde de ayer en el vapor correo *Cataluña* tomaron pasaje para Barcelona el acaudalado banquero de Londres Mr. A. F. Proppers que acompañado de su señora é hija ha permanecido una corta temporada en Mallorca, recorriendo sus puntos más importantes.

Ayer fueron importadas á esta capital con destino al abasto público, unas veinte cabezas de ganado vacuno.

Congreso de la lengua catalana

La «Veu de Catalunya» ocupándose del próximo Congreso de la lengua catalana, que organiza nuestro paisano don Antonio M. Alcover, Vicario general, publica entre otros párrafos los siguientes:

«El Congreso de la lengua catalana va siendo organizado desde hace tiempo por una comisión de entendidos catalanes y sobre todo por el activismo iniciado; los trabajos avanzan y pronto se sabrán noticias definitivas sobre la organización, tiempo, lugar, etc.

«Pero sus frutos mayores serán tres: la mayor expansión y gloria de nuestra lengua, que firmará una vez más su lozana existencia y se extenderá más y más por nuestro pueblo y entre los extranjeros cultos; la purificación y limpieza de nuestra lengua que afirmará más y más su personalidad privada frente á los otros idiomas; y la reconstitución filológica de nuestra nacionalidad, pues unirá en un punto concreto y tan fundamental á los hermanos de todos los puntos donde se habla el catalán desde Elx hasta Perpiñan, desde Monsó hasta Argel.»

no hemos de hacerla resaltar: es patente.

«Pero sus frutos mayores serán tres: la mayor expansión y gloria de nuestra lengua, que firmará una vez más su lozana existencia y se extenderá más y más por nuestro pueblo y entre los extranjeros cultos; la purificación y limpieza de nuestra lengua que afirmará más y más su personalidad privada frente á los otros idiomas; y la reconstitución filológica de nuestra nacionalidad, pues unirá en un punto concreto y tan fundamental á los hermanos de todos los puntos donde se habla el catalán desde Elx hasta Perpiñan, desde Monsó hasta Argel.»

Mercado de Simen

Trigo, de 21'50 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera.)

Candeal, de 22'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 12'00 á 0'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.

Garbanzos, de 26'00 á 00'00 id.

Maiz, de 17'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 36'00 á 00'00 id.

Idem blancas, de 35'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 35'00 á 00'00 id.

Habas, 19'50 á 00'00 id.

Idem para ganados, 19'00 á 00'00 idem

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 id. arroba.

Del Ejército

Vacante en la Comandancia de Artillería de San Sebastián una plaza de obrero ajustador de oficio herrero-cerrajero dotada con el sueldo de 1.095 pesetas se admitirán instancias hasta el día 16 de Abril próximo.

—El oficial primero de Administración militar don Bartolomé Nadal Pastor ha sido destinado al quinto cuerpo de Ejército.

—Ha sido declarado apto para el ascenso el comandante de la Guardia civil don Lorenzo Rubio é Isern.

—Ha sido declarado apto para el ascenso el primer teniente del mismo cuerpo don Gaspar Martorell Salvá.

—Ha sido promovido al empleo de sargento con destino á la Comandancia de Mallorca el cabo de carabineros Román Rojo Rubio.

—A propuesta del jefe de la disuelta primera brigada de tropas de Administración militar, se ha declarado reglamentario para las fuerzas de dicho Instituto, el saco-cartera para pan.

—Los primeros tenientes de infantería don Fernando Soler y Valls y don Antonio Sastre y Juan han sido destinados al batallón cazadores de Cataluña.

—El primer teniente de la guardia civil don Ignacio Ramis Alemany ha sido destinado á la Comandancia del Cuerpo en Gerona.

Oposiciones á una Canongía

Ayer disertó el Provisor y Vicario General M. L. señor don Antonio María Alcover, sobre el tema que publicamos ayer.

La concurrencia que acudió á escuchar su disertación fué bastante numerosa, distinguiéndose entre ella algunos conocidos latinistas.

No actuará ningún opositor hasta el lunes, por ser hoy día de sermón y mañana día testivo.

El domingo puntuará el opositor que haya de actuar el lunes.

Es regular que actúe don Juan Pascual, fiscal eclesiástico de esta Diócesis.

Audiencia

Causa por hurto

A las diez y media de la mañana de ayer, se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Guillermo Caldentey, acusado de la sustracción de cuatro docenas de manzanas, valoradas en cuarenta céntimos de peseta.

Representó el Ministerio público el teniente fiscal don Carlos de la Quintana.

Estuvo encargado de la defensa el abogado don Antonio Planas, quien por primera vez sabió á los estrados del tribunal.

Abierta la sesión y previa la lectura de las conclusiones formuladas por las partes, se procedió al examen de los hechos.

Este si bien no negó el hecho, dijo que se limitó á recoger unas manzanas del predio *Sa Valleta*, que estaban en el suelo y medio podridas y por lo mismo sin valor; que no estuvo en su ánimo lucrar con el referido fruto; que colocó las manzanas en un pequeño saco donde llevaba unas prendas de ropa para el trabajo y la comida.

Como testigos comparecieron Rafael Gomila dueño del predio *Sa Valleta*, que dijo que no se apercebido de que le faltase fruto alguno y que no lo supo hasta que se lo manifestaron en el Juzgado, y Guillermo Juliá que afirmó que la noche de autos encontró al procesa-

do que llevaba un pequeño saco sobre la cabeza ignorando que contenía.

Terminado el período de las pruebas el señor Fiscal modificó las conclusiones provisionales en el sentido de apreciar la circunstancia agravante de nocturnidad buscada de intento.

Mantuvo la acusación fundándose en la declaración del procesado.

La defensa, después de dirigir un atento saludo al Tribunal, al señor Fiscal y á sus compañeros de profesión, demostró que el hecho verificado por el procesado no constituía delito, pues á más de no tener valor alguno el fruto sustraído estaba probado que el procesado no tuvo ánimo de lucro.

Terminó pidiendo ara su defendido la libre absolución.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Sentencia

El Tribunal ha dictado sentencia en la causa seguida contra Bartolomé Bernat y Rafael Matheu, acusados del delito de estafa y por ella se condena al primero de dichos procesados á la pena de tres meses y un día de arresto mayor y al segundo á la multa de 125 pesetas, á ambos al pago de costas por mitad é indemnización correspondiente.

CUESTIONES MUNICIPALES

A la una de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Obras, tomando los siguientes acuerdos:

Proponer que sea devuelta á don Sebastián Quetglas, la fianza que tiene constituida como contratista que fué del Ayuntamiento.

Que se acepten provisionalmente las obras de urbanización de la plaza de Santa Magdalena.

Autorizar varias obras particulares.

Por último acordó ampliar el dictamen relativo al suministro y acopio de piedra machacada, en el sentido de que se adquirieran 300 metros cúbicos de piedra gruesa con destino á los caminos vecinales de Buñyola, San Fangos y Cas Pastilla.

Para hoy están convocadas las comisiones de Fomento y Beneficencia, Gobierno y Policía y Hacienda para resolver varios asuntos de su respectiva competencia.

Hoy terminará en el Ayuntamiento la clasificación y declaración de los mozos del reemplazo actual.

Mercado de Inca

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen:

Almadrón, de 90'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 21'50 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera.)

Candeal, de 21'50 á 00'00 id.

Cebada del país, de 11'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 10'50 á 00'00 id.

Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.

Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.

Habas para cocer: de 23'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 30'00 á 00'00 id.

Id. para ganados: de 19'00 á 00'00 id.

Maiz, de 17'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 32'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 35'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 46'00 á 00'00 idem.

Id. blancas, de 37'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 00'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 9'00 á 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 2'75 onza.

Deseanso dominical

El señor Gobernador Civil de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«En el último número del periódico *Unión Protectora Mercantil* que se publica en esta capital, se denuncia la falta de cumplimiento en algunos pueblos de esta isla, de la ley y reglamento del descanso en domingo, habiendo verbalmente ratificado dicha denuncia ante mi autoridad una comisión de asociados de dicha agrupación.

No existe motivo alguno para que las autoridades locales respectivas dejen de velar, como en un principio, por la debida y escrupulosa observancia de disposiciones tan importantes, sino antes por el contrario, para que extremen su celo sobre el particular, puesto que allanadas las dificultades y resueltas las dudas de momento que la implantación de una nueva ley hace surgir en un principio, pueden más especialmente dedicar su obligatorio interés á consolidar los preceptos de aquella, impidiendo, y en su caso castigando, las infracciones que se cometan.

Por lo tanto, recomiendo á los Alcaldes de dichos pueblos, que dediquen su preferente atención á este servicio, absteniéndose de conceder ó permitir excepciones del descanso, que no sean de las ya fijadas reglamentariamente, no solo por que ello no corresponde á las facultades que les están atribuidas, sino por los ilegítimos perjuicios que irrogan á comerciantes establecidos en otras

localidades inmediatas, donde la reforma de que se trata tiene exacto cumplimiento y sanción; esperando que desde luego serán atendidas estas indicaciones y que no me veré precisado á exigir la responsabilidad que en caso contrario haría efectiva por la negligencia ó desobediencia que resultare.— Palma 22 de Marzo de 1905.— El Gobernador, Santiago Jalón Campelo.»

Congreso odontológico en Palma

A medida que se acerca la época de su celebración van en creciendo los trabajos preparatorios.

Cada miércoles se reúnen los señores que aquí están organizándolo, bajo la presidencia de don Domingo Casanovas.

Uno de estos días han de nombrarse las diferentes comisiones, si bien por lo que vemos en la revista de *Odontología* que dirige el señor Aguilár, la comisión de recepción y organización ha quedado: el nombramiento de la primera á cargo del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma y la segunda la componen: Presidente, don Domingo Casanovas; Secretario, don Miguel Torres; Vocales; don Antonio Cladera, don Miguel Ferrer y don M. Marcé.

También dicha revista publica el programa del Congreso, cuyo programa conocen ya nuestros lectores.

Serán admitidos como congresistas las personas que tengan derecho á ejercer la Odontología y aquellos especialmente invitadas por sus méritos. La cuota será de 25 pesetas, y para las señoras de los congresistas de 15.

En Madrid, donde se reunieron para preparar la de Palma se celebraron varios banquetes, despidiéndose los comensales con las palabras: *¡Hasta Palma!*, demostrando el entusiasmo que reina entre los elementos tanto oficiales como particulares que prometen cooperar con la mayor fé al éxito del Congreso.

Las compañías ferroviarias del continente han accedido á la rebaja que se les solicitó por el viaje de los congresistas: También nuestra compañía de ferrocarriles rebajará el precio del pasaje para las personas que quieran asistir al Congreso.

Dentro de poco la comisión de propaganda saldrá para Manacor, Artá y Capdepera para organizar allí lo conveniente á la corta estancia de los expedicionarios.

El Ayuntamiento estará representado por los concejales médicos señores Font y Monteros, Serra y Rebas.

Notas del Mar

Buque de recreo

Ha salido de Gibraltar para Mahón el hermoso yate á vapor de nacionalidad inglesa «Elena» que el año anterior estuvo fondeado en nuestro puerto.

Desplaza 97 toneladas y su dotación va con uenta de 8 hombres al mando del Capitán mercante inglés Mr. Williams R. H.

Va aparejado de pailebot y pintado de blanco siendo su casco de corte elegante y de moderna construcción.

Permanecerá en la vecina isla varios días saliendo luego para Palma, Valencia y Barcelona.

Estará fondeado en nuestro puerto á principios de la primera quincena de Abril próximo.

Con procedencia de Barcelona dejó caer anclas ayer en nuestro puerto el vapor correo *Balear*, con buen número de pasajeros, la correspondencia y carga general, entre la cual figuraban importantes partidas de sacos de harina, idem de salvada, granos, maquinaria, mobiliario y otros efectos.

También lo efectuó de la vecina isla de Ibiza, el vapor correo *Cataluña*, con varios pasajeros, efectos y la ballija.

La mayoría de la carga de que fué

DOÑA JACOBA PARIETTI Y RIGÒ

FALLECIO AYER A LAS CUATRO DE LA TARDE

Q. E. P. D.

Sus aflijidas hermanas, hermana política, sobrinos (presentes y ausentes), primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy á las cuatro de la tarde en la iglesia de San Juan y en la casa mortuoria (Apuntadores 2) y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, así como al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia iglesia de Santa Cruz el lunes 27 del corriente á las 11 de su mañana.

El Exo. no. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

ALMACENES "SAN JOSÉ,"

BRONDO (ESQUINA BORNE)—PALMA

NOVEDADES PARA SEÑORA

Nueva sección de Sastrería, Pañería y Camisería

REBAJA POR FINAL DE TEMPORADA

hizo el vapor correo *Isla de Menorca*, con destino á Mahón, para cuyo punto embarcó la correspondencia, varios pasajeros y carga variada.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro en honor de la Anunciación de la Virgen Santísima: Exposición á las siete de la mañana, y por la tarde á las seis y media Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral se expondrá la Reliquia de la Túnica de la Virgen.

En S. Cayetano, durante la misa de las doce, se practicará la devoción de los Trece Viernes de S. Francisco de Paula con meditación y cánticos, repitiéndose al anochechar después del Rosario.

Visita á la Corte de María

En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en el Socorro en honor de la Anunciación de la Virgen Santísima; A las diez de la mañana solemne bendición, por el Excmo. señor Obispo, de un altar y retablo dedicado al Milagroso Niño Jesús de Praga; A las diez y media exposición del Santísimo, Misa cantada y sermón por el R. P. Eloy del Barro. Al fin de la misa se dará la bendición Papal; por la tarde á las seis y media Rosario, ejercicio en honor del Santísimo Niño, sermón por el mismo orador de la mañana, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Asunción (Hospital general) fiesta en honra de la Virgen su Titular: A las diez Tercia y Misa mayor, cantándose la del Maestro Perosi y siendo el orador don Juan Amengual, Vic. de San Miguel; por la tarde á las cuatro Completas y sermón cuaresmal, á las seis Rosario, exposición del Santísimo, meditación estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En la Catedral exposición de la Reliquia de la Leche de la Virgen, y en honor de la festividad del día, en la Misa mayor predicará el orador cuaresmal.

En San Felipe Neri al anochechar el ejercicio de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo con exposición del Santísimo.

En San Jaime, fiesta en honra de Nuestra Señora del Puig; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón que dirá el Dr. don Miguel Costa, Pbro.

Visita á la Corte de María

En el Hospital á Nuestra Señora de la Anunciación.

Santoral

Hoy.—Santos Agapito y Timolao.—«Abstinencia de carne»

Mañana.—La Anunciación de Nuestra Señora y San Dimas el Buen Labrador.—I. P. en la Catedral.—vñima.

Estadística

Nacimientos.

Día 5 al 11 de Marzo.—Varones 11.

Hembras 19.

Matrimonios.

Día 5 de Marzo.—Don Juan Telm Juan con doña Ana Palmer Mercant.—Don Gaspar Sabater Palmer con doña Antonia Vives Ginard.—Don Antonio Ferrer Mari con doña Margarita Busquets.—Don José Puigserver Binimelis con doña Coloma Riera Oliver.—Don Bartolomé Más Planas con doña Antonia Palmer Simó.—Don Miguel Nicolás Buenaventura con doña Margarita Porcel y Mozer.—Don Juan Jover Alemany con doña Francisca Fuster Panisa.—

Don Gregorio Tous Nadal con doña Gabriela Matas y Coni.

Día 6.—Don Bernardo Roca Sastre con doña Catalina Llobera Tomás.—Don Rafael Pons Sastre con doña Antonia María Massot Sabater.

Día 7.—Don Juan Martínez Torres con doña Juana Ana Jaume Fiol.—Don Cayetano Cortés Aguiló con doña Eulalia Ferrer Ferrer.

Día 9.—Don Miguel Ferrer Reixt con doña María Mas Tous.

Día 11.—Don José Enseñat Salamanca con doña Jerónima Clar Garcías.—Don Guillermo Galmés Socías con doña María Valent Melis.

Defunciones.

Día 5 de Marzo.—Juana Ana Vaquer Rigo, 5 años, p. del Mercadal, meningitis granulosa.—Sebastián Moyá Guzmán 3 meses, c. de Bueyes, bronco neumonia.

Día 6.—Francisca Ana Riera Caldentey, casada, 61 años, c. de Catañy, cardiopatía.—Antonio Martí Cerdá, soltero, 34 años, Hospital, nefritis intestinal.—Leonor Covas Barceló, viuda, 77 años, Hospital, anemia.—Francisca Salvá Cantalops, casada, 50 años, Término, cardiopatía.—María de las Mercedes Cotoner Allende Salazar, 66 años, c. de Samaritana, neumonia.—Juan García de Paredes y Gallera, soltero, 72 años, c. de San Alonso, cardiopatía.—Magdalena Roca Coll, 72 años, c. de San Miguel, cardiopatía.—Gertrudis Expósito, 42 años, Término, afección cardíaca.—Andrés Pons Serra, casado, 47 años, Término, atrofia epática.

Día 7.—Catalina Borrás Gibert, soltera, 76 años, Hospital, anemia.—Magdalena Castell Balle, viuda, 75 años, Hospital, anemia cerebral.—Juana Puigserver Jaume, 3 años, Término, infección grippal.—Isabel Berga Mut, soltera, 70 años, c. de Montesión, pulmonía.—Miguel Oliver Pericás, casado, 46 años, Término, afección asmática.

Día 8.—Margarita Comas Salas, casada, 31 años, c. de Botones, cardiopatía.—Miguel Porcel Gelabert, casado, 48 años, c. de Triana, neumonia grippal.—Día 9.—Juana Ana Estrañy Pujadas, soltera, 86 años, c. de los Olmos, gripe.—Isabel Pomar Bonnin, soltera, 32 años, c. de San Miguel, parálisis progresiva.—Francisca Roig Martorell, casada, 47 años, c. de San Bartolomé, infección grippal.—Antonia Lladó Torres, viuda, 75 años, c. de Baulé, apoplejía.—Pedro Juan Homar Rosselló, casado, 76 años, Término, bronco neumonia.—Pedro Antonio Albertí Tomás, casado, 72 años, Término, reblandecimiento cerebral.—José Lizart y Bernat, soltero, 17 años, c. de Villalonga, tuberculosis pulmonar.—Gabriel Ferrer Juan, casado, 65 años, Término, cardiopatía.

Día 10.—Isabel Pol Amengual, casada, 78 años, c. de Vilanova, encefalitis crónica.—Micaela Riutort Antelm, 6 meses, c. de Harina, coqueleuche.—Antonio Prats Amengual, casado, 56 años, á consecuencia de un naufragio.—José Moranta Bonafé, soltero, 19 años, c. de Orell, tuberculosis pulmonar.—Andrés Ripoll Vidal, viudo, 81 años, c. de San Cayetano, bronquitis crónica.

Día 11.—Jaime Forteza Segura, 25 años, fallecido en alta mar.—Margarita Villalonga Moyá, soltera, 69 años, c. de la Concepción, pulmonía.

Bibliografía

Obras de Guy de Maupassant, novelas y cuentos, publicadas en la Casa Editorial Maucci.—Barcelona. Por primera vez en España se publica una colección de obras del malogrado literato francés, que murió cuando su talento había llegado á su apogeo, y cuando la admiración unánime de sus paisanos y del mundo entero lo proclamaba como uno de los mejores autores contemporáneos.

Esta colección, de la que aparecen ahora los primeros volúmenes, se compone de novelas y cuentos, y es de verdadera vulgarización, pues cada tomo cuesta una peseta y están traducidas las obras con todo esmero, procurando conservar la especial estructura, firme y gallarda del autor, y hasta los menores detalles de las descripciones que son casi siempre magistrales.

Los títulos de esta colección son los siguientes: «El buen mozo», «La señorita Perla», «La criada de la Granja», «Berta», «Bajo el sol de Africa», «El Testamento», «La loca», «La abandonada», «Miss Harriet», «Instil belleza» y «El suicidio del cura».

Se hallan de venta en la librería de Amengual y Muntaner al precio de una peseta ejemplar.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

El duque de Connaught en Madrid Madrid 23 á las 13'10

Esta mañana ha llegado en el tren Real el duque de Connaught á quien recibieron en la estación el Rey, el gobierno el alto personal de palacia y representantes de las naciones.

En las calles había bastante gente que saludaba respetuosamente al viajero.

Se hospeda en la planta baja de Palacio.

Las cigarrerías.—Alianza anglo-japonesa. Madrid 23 á las 13'10

Parece que está solucionado ya el conflicto de las cigarrerías de esta corte.

Hoy han entrado al trabajo en perfecto orden y á la hora de costumbre.

Se va confirmando la noticia circulada de haberse firmado la alianza entre Inglaterra y el Japón.

Esto produce grandes contentarios.

Devolviendo á la Hacienda

Madrid 23 á las 10'30

El general Despujols entregó anoche al ministro de Hacienda señor Garcia Alix un sobre cerrado que contenía 25.000 pesetas que le entregó en la calle un desconocido para que las entregase al ministro de Hacienda, pues era en concepto de devolución al Tesoro público.

Del Banco de España

Madrid 23 á las 13'20

El señor Garcia Alix ha firmado una Real Orden aprobando los acuerdos tomados en la junta general del Banco de España.

También ha firmado otra Real orden recordando al Banco la obligación que tiene de aligerar la cartera, poniendo á la venta veinte millones de valores públicos.

Reformas de la enseñanza

Madrid 23 á las 10'30

La Gaceta publica el Real Decreto y el reglamento reformando la enseñanza primaria.

En dicha reforma se declara obligatorio para los municipios el sostenimiento de las escuelas, pero por ahora abonarán al Tesoro el mismo cupo del año 1901.

El Estado pagará en concepto de subvención los aumentos que se consignan.

Se crean ocho categorías de maestros de 3.000, 2.750, 2.500, 2.100, 1.750, 1.400, 1.100 y 1.000 pesetas.

Se ingresará por oposición en la cuarta categoría y por ascenso en la tercera y segunda categoría. Las de primera categoría se proveerán una vez por oposición y otra por concurso.

Se irán creando escuelas hasta llegar á treinta mil, lo que se hará progresivamente.

Mencheta

PARA ROPA BLANCA y de buena y entera confianza. Diríjase Almacenes Muntaner, Sindicato 2 y 10.

Últimas noticias

La historia de unas regatas

Hace algún tiempo que unos señores extraños vinieron á Palma, midieron la explanada de *Ca'n Perantoni* y pintaron á nuestro Ayuntamiento la hermosa perspectiva de una exposición; todo era espléndido, de color rosáceo, pero los extranjeros se fueron y la exposición quedó solamente en la ardorosa imaginación de aquellos á quienes su amor á Mallorca y á su progreso, les dió un adarme más de la credulidad que se necesita para tratar ciertos asuntos.

Si mal no recordamos así quedó aquello, lamentándolo todos. Ahora parece que vamos á otra; con eso de las regatas de lanchas automóviles.

Todo muy hermoso, todo soberbio; castillos en el aire que se vienen abajo conel siguiente telegrama que recibí ayer el señor Alcalde de Palma.

Hé aquí el telegrama: «Sommes informés que nommé Despévenc se dit envoyé par nous pour organiser fêtes á Palma au passage des bateaux de la course Alger-Tolon. Ne connaissons pas cet homme. Nous n'avons envoyé personne á Palma; nos bateaux feront escale á Mahon.

Journal Le Matin.»

Lamentamos que un asunto que podría haber sido halagüeño para Palma tenga un desenlace tan especial, y no sólo por lo sucedido, sino por el germen de recelos y suspicacias que esparce, y que hará que se conviertan en apocados los espíritus antes abiertos y emprendedores.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

Una boda.—Nuevo vista de la aduana de Palma. Madrid 23 á las 20

Se ha fijado el día cinco de Abril próximo para la celebración de la boda de la distinguida señorita doña Constantina Maura.

Ha sido destinado á la Aduana de Palma, el vista don Leopoldo Enat.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

Vista de una causa

Madrid 23 á las 17'30

Barcelona.—Hoy ha empezado en esta audiencia la vista de la causa instruida contra Vicente Segarra, acusado de haber dado muerte á su amante en la falda de Montjuich.

Las pruebas practicadas son desfavorables al procesado.

El fiscal califica el delito de homicidio, apreciando la agravante de reincidencia y pide para el autor la pena de 17 años de reclusión.

Se prepara una reunión de delegados obreros para estudiar las medidas que deberían adoptarse para combatir la miseria.

Visitas.—Enfermo mejorado

Madrid 23 á las 17'45

Los duques de Connaught acompañados de S. M. el Rey visitaron el Laboratorio Militar, marchando despues á la Casa de Campo.

El Teniente Boutrón se halla mejoradísimo, creyéndose que pronto dejará la cama.

Rumores.—Acuerdo

Madrid 23 á las 19'10

San Petersburgo.—Circulan rumores de la próxima intervención de las potencias en favor de las paces entre Rusia y el Japon.

Dícese también que el Japon y China se han puesto de acuerdo con respecto á la Manchuria.

Conato de manifestación.—Detenido.—Rumores.

Madrid 23 á las 19'10

San Petersburgo.—Ayer ocurrió un conato de manifestación de hostilidad contra la guerra, pudiéndose evitar desde los primeros momentos.

Frente al Palacio del duque

Alejo se detuvo á un individuo que ocultaba una bomba.

Corre el rumor de que la escuadra del Báltico se dirige á cortar la ruta á la escuadra japonesa.

La ley del descanso dominical

Madrid 23 á las 19'50

El Consejo de Estado terminó el informe acerca del reglamento para la aplicación de la ley del descanso dominical.

En dicho informe se mantiene el permiso para la celebración de corridas de toros en domingo.

Se autoriza también el trabajo en domingo á los niños y mujeres siempre que desearan un día á la semana.

La Reina de Inglaterra en Lisboa—

Banquete.—Saludo.—Paseo.

Madrid 23 á las 22'15

Lisboa.—Las familias reales portuguesa é inglesa, celebraron un banquete íntimo en Palacio.

El Príncipe de Dinamarca ha ido á saludar al primer Ministro nombre de la Reina Alejandra.

A las cuatro de la tarde el Rey la Reina y la comitiva pasaron por la avenida de la Libertad y por el Campogrande, en medio de las aclamaciones y vítores del público.

Esta noche se celebrará otra comida íntima en Palacio.

Después la familia Real asistirá á la función de gala en el Teatro de la ópera cantándose *Manon Lescaud*.

Inglaterra y el Japon

Madrid 23 á las 21'15

Tokio.—El Japon é Inglaterra han firmado un tratado por el cual el Japon otorga á la India Inglesa el trato de nación más favorecida.

El convenio empezará á regir inmediatamente.

De Varsovia.—Una descarga

Madrid 23 á las 22'15

Paris.—Un despacho de Varsovia dice que los gendarmes hicieron en Koutno varias descargas sobre 140 aldeanos entre los cuales había varias mujeres y niños.

Resultaron del hecho cincuenta heridos, y nueve muertos.

Salida de la escuadra de Cádiz

Madrid 23 á las 23'45

Cádiz.—Salieron de este puerto con rumbo á Vigo, mandados por el general señor Lazaga, los buques de guerra *Carlos V*, *Río de la Plata*, *Estremadura* y *Princesa de Asturias*.

Berlin.—A las nueve de la mañana el Emperador Guillermo ha embarcado en Kulshaven á bordo del vapor *Hamburg* escoltado por el crucero *Federico Carlos*.

El duque de Connaught condecorado

Madrid 23 á las 24

Mañana se firmará la Real orden concediendo la gran cruz del Mérito militar al duque de Connaught y la placa de Carlos III al general que le acompaña como ayudante.

Federales y republicanos.—Escándalo.

Madrid 24 á las 0'45

Barcelona.—Se han reunido los federales, habiendo admitido el comité del partido por no hallarse conforme con la votación del candidato por Badalona.

Uno de los presentes acusó á los federales, y añadió que prefería la federación á la República.

Entonces se empezaron á

cambiar bofetadas y silletazos entre los federales y los republicanos de la Unión, produciéndose un escándalo mayúsculo.

En honor de los duques de Connaught.—Banquete.

Madrid 24 á las 1'40

Se ha celebrado en Palacio un banquete en honor de los duques de Connaught.

S. M. el Rey llevaba el uniforme de Capitán general con el Toison de oro y brillantes, que es precioso.

El Duque llevaba la banda de Carlos III y el Toison.

Al final se levantó don Alfonso agradeciendo el nuevo testimonio del Rey de Inglaterra enviándole la visita de su hermano.

Brindo, dijo, por la salud del Rey Eduardo y la prosperidad de Inglaterra.

La música tocó la *Marcha Real* inglesa.

El duque de Connaught brindó agradeciendo la acogida que se le había tributado.

Ha significado los deseos del Rey de Inglaterra de que don Alfonso la visite.

Brindó también por el Rey y la Reina y por la prosperidad de España.

La música tocó la *Marcha Real* española.

Terminada la comida los invitados pasaron á fumar en el salón de las Columnas.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones

Salinera Española

En el sorteo verificado día 15 del actual ante el notario Don Juan Palou y Coll de las setenta y dos obligaciones hipotecarias sério A que deben ser amortizadas día primero de Abril próximo, resultó correspondiente la amortización á los que llevan los números siguientes: 37, 39, 158, 171, 177, 182, 228, 272, 302, 342, 355, 376, 391, 427, 435, 463, 470, 489, 518, 544, 545, 549, 584, 585, 624, 645, 684, 696, 715, 763, 774, 797, 815, 818, 856, 905, 915, 944, 954, 1002, 1013, 1043, 1055, 1151, 1157, 1169, 1180, 1199, 1271, 1278, 1361, 1461, 1473, 1475, 1485, 1561, 1645, 1673, 1709, 1725, 1735, 1750, 1755, 1784, 1794, 1803, 1860, 1888, 1921, 1981, 2111 y 2460.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro al Crédito Balear á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión. Palma 22 Marzo de 1905.—Por la Salinera Española, El Director Gerente.—M. Guasp.

A LOS ENFERMOS

GRAN TRIUNFO

La niña de 11 años, Margarita Cañellas y Sureda (Luz n.º 23 piso 3.º) que padece frecuentes ataques de nervios, hoy se halla completamente restablecida debido á las corrientes suaves del aparato ELECTRA. Desde los primeros días se notó que los intervalos eran más largos y los ataques más ténues. A los 15 días desaparecieron por completo y han transcurrido ya más de dos meses sin que se hayan reproducido.

El mismo asombroso resultado se ha obtenido en la neurastenia, histerismo, neuralgias, en afecciones del estómago, hígado, riñones; en la diabetes, asma, coqueleuche y toses rebeldes; en la obediencia, reumatismo, anemia y clorosis; en la impotencia y enfermedades de las señoras, como igualmente en todo lo que represente un desarreglo orgánico ó funcional.

Quien padezca cualquiera de dichas enfermedades puede comprobar los excelentes resultados del aparato ELECTRA, cuyas corrientes son tan suaves que no causan la menor molestia ni pueden perjudicar á nadie. Sirve además dicho aparato para el masaje eléctrico y los baños hidro-eléctricos; de excelentes resultados para la obesidad y disolución de tumores.

Todas las ventas que se llevan hechas han sido después de conocer los resultados. Está premiado con «medalla de oro».

El Representante (Misión 13 entresno) lo demostrará científicamente á quien lo desee, el modo como obra la electricidad en las diversas dolencias.

MERITORIO

Se desea un joven de 14 á 16 años que sepa leer y escribir correctamente. Intil presentarse sin buenas referencias. Diríjirse Centro de Anuncios.

OBRA NUEVA

AITA TETTAUEN

PEREZ GALDOS

Precio 2 pesetas.—Da venta en la librería de Amengual y Muntaner.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARÍTIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA
De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y viernes a las 18'80.
De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18'80.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela, martes a las 14.
De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18'80.
De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

SALIDAS DE LAS ISLAS BALEARES

De Palma para Barcelona, directo, lunes, martes, jueves y sábados a las 18'80.
De Palma para Valencia con escala en Ibiza, miércoles a las 12.
De Ibiza para Barcelona con escala en Palma, jueves a las 7.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12.
De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18'80.
De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela, domingos a las 6.

SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA

De Palma para Mahón, jueves a las 18'80.
De Mahón para Palma, martes a las 18'80

NOTA.—Para el interior de la isla salen todos los días a las dos de la tarde y llegan por la mañana a las nueve.



SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIDE DESDE EL 10 ABRIL 1888.

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 m., 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t.
De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7'40 m., 2'80 y 6'15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2'80 (mixto); 6'80 m. y 5'15 t.
De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6'80 m. y 5'15 (mixto en los ramales) t.
De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 m., 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) t.
De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 m., 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) t.

PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE BALEN LAS BALEARIAS CORREOS DE ESTA CAPITAL PARA LOS PUEBLOS DEL INTERIOR DE LA ISLA.			
Pueblos	Puntos de Parada	Salidas	Llegadas
Andraig	Pelaires 93.	2 tarde	7 m
S' Arracó	Id. id.	2	7
Capdellá	Santacilia	2	8
Calviá	Id.	2	8
Esporles	P. del Olivar	2	9
Establiments	Id.	2	9
Estalenchs	Id.	2	9
Bañabufar	Id.	2	9
Pulpunyent	Id.	2	9
Valdemosa	S. Miguel 84	2	8
Deyá	Id.	2	8
Sóller	S. Miguel 80.	2	8
Buñola	Id.	2	8
Lluchmayor	Bauló 6.	2	8'30
Santañy	Id.	2	8'30
Campes	Id.	2	8'30

CARNE LIQUIDA del Dr. VALDES GARCIA DE MONTEVIDEO

ALIMENTO TONICO RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa TRES KILOS de dicha carne.—Indispensable en las Convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la *Neurastenia*, *Anemia* y *Clorosis*.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: LLOBET Y MARTORELL—Barcelona.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER PARA COSER

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK Y C.

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

Doméstica bobina central
a misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.
INCA, San Bartolomé, 27

Máquina para toda industria en que se emplea la costura

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mí autorizados.

INTIMACIÓN
En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre, ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Este atentado al público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro, legítimamente depositada. Todo frasco y toda caja que no lleve mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifique mi producto, a quien usurpe mi nombre, Prof. ERNESTO PAGLIANO, y a quien con la venta de tal falsificación produzca daño a la salud pública y a mi reputación.

Representantes para Mallorca con depósito: Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4

Vapores Transatlánticos de A. Folch y Compañía

(SOCIEDAD EN COMANDITA)

Rambla de Santa Mónica, núm. 21, principal

Línea de la América del Sud

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Rio Janeiro, saldrá el día 27 de Marzo corriente del puerto de Barcelona el vapor español

ARGENTINO

clasifica en el Lloyd 100 A. I.
Admite carga y pasaje para dichos puntos

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana, saldrá de este puerto el día de abril el vapor,

CATALINA

clasificado en el Lloyd 100 A. I.
admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada; se suplica a los señores cargadores que avisen a la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.



Pídese y exíjase siempre SANTALOL SOL ó ARHEOL, en Farmacias. Es el mismo producto. Farmacia Sol, Cortes 606, Chifau á Balmés.—Barcelona.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el asufe ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERPAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277.

Despacho: Princesa y Cotonero, 6, Tel. fono 1.647, Barcelona.

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y Viceversa

El acreditado vapor.

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 de Marzo

» » Palma » Argel » 29

» » Argel » Palma » 31

» » Palma » Marsella » 1 Abril

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.

Informes y despacho: Calle del CONQUISTADOR 45.

Federico Maret.—Agente



PULMONIAS y demás afecciones de las vías respiratorias se curan y evitan con la YNHALACION PLANAS de venta en todas las Farmacias. Depósito: Farmacia Valenzuela, Cuartera número 9, Palma

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes

Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas

No exigen régimen

Son de efecto seguro.—No irritan jamás

MEDALLA DE ORO—PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas

Eficacísimas en el Reumatismo Gota y Artritis

tiempo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo,

mo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinarías de la mujer.

Sales del Bilar

Para preparar

LA MEJOR AGUA DE MESA

La más económica

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.

Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Bestas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.



CURA DEL CANCER

y ulceraciones malignas sin operación

El «Debreyne externo» es recomendadísimo en la tiña (farus y pórigo), grietas de todas clases. Hemorroides (almorranas), Lupus (manifestaciones herpéticas y escrofulosas), Psoriasis (lepra), Sicosis (mentegra), Pitiriasis (afecciones del cuero cabelludo) y en todas las ulceraciones, erupciones y afectos de la piel, en las que como base del tratamiento, se precisa una acción antiséptica enérgica y pronta.

Maravilloso descubrimiento «Tratamiento Debreyne». En todas las Boticas bien surtidas de la capital y de la provincia.

Debreyne externo, seis pesetas frasco para el cáncer y úlceras malignas de la piel, Debreyne interno, ocho pesetas frasco cuando sea el cáncer en la matriz, estómago, intestinos, etc.

Los inmediatos efectos que patentizan la sin rival acción del tratamiento Debreyne en la curación del cáncer son tres: «detención de la infección» presentándose las ulceraciones de un color más natural, amenguándose el estado congestivo general, desprendiéndose los tejidos dañados, modificándose los infartos y desapareciendo ese mal olor pútrido, típico de las llagas malignas. «Calmar los dolores láciantes» que permiten al enfermo dormir, encontrándose lúcido y alegre sin los efectos soporíferos de la morfina y otros narcóticos que concluyen por atontarlo. «Aumento de fuerza», pues que sin dolores, descansando sin narcóticos, entonando el enfermo en su parte moral por la pronta mejoría experimentada, se alimenta más, la nutrición es más perfecta y el aumento de fuerzas es visible por momentos. Puede compararse el canceroso al efecto de una lámpara que agoniza por falta de aceite y que al echarlo resplandece de un modo rápido.

Con estos efectos que pueden apreciarse casi al momento de las primeras aplicaciones del «Tratamiento Debreyne» son suficientes para que se considere como «detentivo y curativo» de tan terrible dolencia, teniendo hasta hoy por incurable, ya que las cruentas operaciones á que eran sometidos los pacientes, pocas, casi ninguna vez estirpan el mal, al cortar los tejidos enfermos, pues la infección que circulaba en la sangre, hacia renacer al poco tiempo la manifestación en el mismo punto operado ó de alguno de los inmediatos.

Consultas gratis personalmente y por carta al «Dr. Mateos», en el «Gabinete Médico Americano, Alcalá, 41, 1.º, Madrid, Gran centro curativo fundado en 1796 y que cuenta en su personal facultativo con esclarecidos especialistas en cada rama de la ciencia médica y con los más modernos aparatos de instrumental para la exploración de todas las enfermedades.

«Gran garantía á la clase médica y al público en general». Las medicaciones que se emplean y recomiendan en el «Gabinete Médico Americano, Alcalá, 41, 1.º, Madrid, no son de composición secreta». Sus fórmulas han sido analizadas por el «Laboratorio Central de Medicina Legal de esta corte en 8 de Abril de 1903, ha merecido informes favorables de los «señores médicos forenses del distrito del Hospicio» en 15 de Junio y el mismo «Laboratorio» en su sección médica en 2 de Agosto ambos informes en el referido año de 1903: son, pues, los tratamientos recomendados por los diferentes doctores especialistas del «Gabinete Médico Americano de Madrid» los UNICOS que pueden ofrecer á la clase médica española y al público en general la «garantía de los informes emitidos oficialmente.

De venta en MALLORCA: en todas las farmacias bien surtidas de la Capital y de la Isla.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma á la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner